

CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 5 de Febrero de 1919

Núm. 2.998

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

Pronósticos del tiempo

He aquí los que hace Sfeijoon para lo que resta de la primera quincena de Febrero:
«El miércoles 5 se señalará una depresión en el Golfo de Guinea, y un secundario en Baleares. Por el influjo de estos elementos se registrarán algunas lluvias o nieves en las regiones próximas al Mediterráneo, principalmente en el NE., con vientos de entre NO. y NE.»

El jueves 6 descenderá por Italia la depresión del Golfo de Génova, y el secundario de Baleares se trasladará a los parajes de Argelia. Estos elementos de perturbación atmosférica solamente causarán algunas lluvias y nieves en Levante, singularmente en los sectores meridionales, con vientos del primer cuadrante.

El viernes 7 llegarán depresiones oceánicas a las islas Británicas y a Galicia, las cuales producirán lluvias en la mitad occidental de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Se perturbará más el estado atmosférico en nuestras regiones el sábado 8, porque la depresión de Galicia, aumentando en intensidad, avanzará hacia la bahía de Vizcaya y región pirenaica. Se registrarán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos de entre SE. y SO.

El domingo 9 se hallará en el Mediterráneo, entre Baleares y golfo de León, la depresión referida de la bahía de Vizcaya y otra secundaria se acusará en el Cantábrico. Por la acción de ellas se producirán lluvias y nieves en la Península, particularmente desde el N. y Centro al NE., con vientos del cuarto cuadrante.

Del 10 al 11 evolucionará en Italia la depresión principal del Mediterráneo, y la secundaria de la bahía de Vizcaya descenderá por Baleares hacia los parajes de Argelia. Ocasionalmente lluvias y nieves en la mitad oriental, con vientos de entre NO. y NE.

El miércoles 12, al apartarse de nosotros por el S. de Italia y por Túnez las depresiones mencionadas, se acercará otra por el Atlántico que causará lluvias y algunas nieves, principalmente desde Portugal y Galicia al meridiano central, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 13 al 14 pasará por el archipiélago inglés una depresión, y otra por Galicia y el Cantábrico. Producirán lluvias y algunas tormentas en la Península, especialmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.»

Las subsistencias

Multas y decomiso

El Teniente de Alcalde don Juan Rosselló ha impuesto la multa de quince pesetas a un vendedor de patatas de la plaza Mayor, por haber roto el cartelón anunciador de los precios de venta de dicho artículo, y la de cinco pesetas a una vendedora de dicho tubérculo, por venderlo a mayor precio del de tasa.

El mismo señor Teniente de Alcalde procedió al decomiso de un quintal de patatas que un vendedor de la plaza Mayor tenía ocultas en su traste, negándose a venderlas al precio de tasa, cuyo género fue remitido a las religiosas Siervas de Jesús.

La laudable actitud del señor Rosselló debería ser imitada por todas las demás autoridades que intervienen en el problema de las subsistencias.

Importación

Han importado:
De Valencia, el vapor «Rey Jaime II», 30.000 kilogramos de alubias, 110.500 de harinas, 91.160 de arroz, 1.200 de azúcar y 3.911 de cacahuetes.

De Barcelona, el «Rey Jaime I», 33.570 kilogramos de azúcar, 6.255 de café, 5 mil 800 de bacalao, 8.000 de sardinas y 4.000 de vino común.

Y de Alicante, el «Mallorca», 124.600 kilogramos de harina, 40.900 de salvado y harina, 20.000 de cebada, 45.500 de patatas, 20.600 de salvado, 4.200 de hortalizas y 29 mil 050 de vino común.

En Felanitx

Dice, en su último número, «El Felanitense»:

«Desde que con la declaración de la guerra se inició el alza en el precio de todos los artículos de consumo, habíamos sufrido aquí una presión continua de los que abastecen de carnes nuestro mercado, hasta el punto de que el kilo de cordero que antes costaba 175 pesetas, llegó a venderse últimamente a 5'00. Pocos días hace que ha empezado el descenso, que quisieramos ver pronunciarse progresivamente para bien de las familias pobres que necesitan buena alimentación. Hoy se vende esta misma carne a 2'50; pero no nos infunde gran confianza la mejora, porque ha sido hija de una competencia entre varios tabajeros y no de la razón natural que debía producir y sostenerla: la razón de pagarse ahora a 1'55 pesetas kilo el ganado que antes se pagó corrientemente a 1'80 peso vivos».

Subasta del «cofre misterioso»

Ayer, en la Aduana, se efectuó la subasta del «cofre misterioso», que, como no ignorad nuestros lectores, fué detenido por el teniente de Carabineros señor García Gonzá-

lez, al ir a embarcarlo a bordo del vapor correo de Barcelona.

Dicho cofre fué adjudicado por 85'60 pesetas, quedando en poder del referido teniente don Santiago García, el cual dispuso que se vendieran los huevos que contiene dicho baúl a 1'05 pesetas entre el personal de la Aduana y de la Comandancia de Carabineros.

Otra subasta

Ayer también tuvo lugar, en la Aduana, la subasta de la caja de pescado en la que había huevos y que, al embarcarlo se rompió una tabla, yendo aquéllos al suelo.

Se adjudicó sólo por 15'60 pesetas por haber muchos huevos rotos.

Cámara de Comercio

Contra el proyecto de aumento de la Contribución Industrial

Esta Cámara de Comercio acaba de expedir el siguiente telegrama:

«Madrid

Excma. Comisión Presupuestos—Congreso Diputados.

Esta Cámara Comercio reitera su exposición en contra proyectado aumento contribución industrial, insistiendo en la necesidad de reformar previamente las tarifas antes de apelar a gravámenes generales de un tanto por ciento, que no harían más que extender la injusticia de las cuotas vigentes. Ruega, además, que se le tenga por adherida a las reclamaciones de las entidades mercantiles de Madrid.—Presidente, Satom».

Vida deportiva

El «Alfonso XIII», en Bendinat

La sección excursionista de la Real Sociedad de Fútbol organiza y lleva a cabo la tercera excursión de la serie. La cosa promete, y cada vez se ve entre la gente joven más entusiasmo y nos hace creer que va de veras, cuando vemos bien de mañana partir un nutrido grupo de ciclistas que por el Borne sonando timbres y bocinas van en correcta formación.

Ni les ha atemorizado el cielo cargado de nubes, ni el estado intransitable de la carretera; allí va la caravana a disfrutar una mañana entre pinajales, frío y quizás un probable remojón.

Partieron a pie; en bicicletas y en «moto» iban los señores Coll, Bibiloni y Palmer, con sus acompañantes don Juan Ferrer, don Rafael Manera, don Alberto Elvira y don Angel Gil.

A las diez y media todos estaban en «Bendinat», disfrutando de la merienda, del paisaje y del buen humor, que no faltó un solo momento.

A la una entraban en Palma triunfalmente los excursionistas, rompiendo marcha las «motos», seguidos de los ciclistas.

La próxima será un poquito más larga, a «La Porrassa», teniendo proyectos, según nuestros informes, de verificarla en dos grupos, unos por mar, en ocho embarcaciones que se dedicarán a la pesca, y otros por tierra, que irán a comer al lugar de la cita «peccado» por sus compañeros.

X.

Consejo de Fomento

Ayer celebró sesión el Consejo provincial de agricultura y ganadería, bajo la presidencia del ilmo. Sr. D. Antonio Rosselló Nadal.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se dió cuenta de que varios Consejos se habían adherido a la petición de éste de que los asesores de las Juntas de subsistencias y Alcaldes presidentes de los Ayuntamientos, cabeza de partido judicial asistan a dichas Juntas con voz y voto.

Se acordó imponer un octavo por ciento sobre la riqueza rústica y pecuaria como contribución de plegas del Campo.

Se acordó dirigir al Excmo. Sr. Ministro de Fomento para que se dé impulso a las obras de construcción de la Granja Agrícola y para que acceda a lo solicitado por la Cámara Agrícola de Felanitx de conceder una subvención a la Estación Enológica de dicha ciudad, teniendo en cuenta los grandes beneficios que dicha estación Enológica reporta.

Y se levantó la sesión.

En la Audiencia

Causa por asesinato

A las diez y media de la mañana del día de ayer comenzó en esta Audiencia la primera sesión de la vista, en juicio oral y público, y con intervención del Jurado de Manacor, de la causa instruida, por el delito de asesinato, contra M. M. M.

El Ministerio público, en sus conclusiones provisionales, pide para el procesado una pena gravísima. La defensa solicita la libre absolución del procesado.

Representaba el Ministerio público el Teniente-Fiscal, don Miguel García. La defensa del procesado se hallaba encomendada al abogado don Fernando Pou.

Una vez abierta la sesión, se procedió al sorteo y juramento de los señores Jurados, quedando constituido el Tribunal popular.

Acto seguido, el Secretario, señor Canals, dió lectura del hecho de autos, del que se desprende que el día 18 de Marzo de 1917, el interfecto, el carabnero Juan Nuñez, sa-

lió de su casa, a las once de la noche, para ir a prestar un servicio de su cargo, siendo asesinado en el campo por diversos tiros de revólver y rematado a golpes de su propio machete.

Después se verificó el examen del procesado, con largos interrogatorios del señor Fiscal, de su defensa y de la Presidencia, negando el procesado toda participación en el hecho por el cual se le acusa, si bien no pudo justificar su presencia de las once y media a la una de la noche del día de autos, fuera del lugar del suceso.

Sigue la prueba testifical, declarando, en primer término, la viuda e hija del interfecto, que son favorables al procesado, y la del testigo José Perelló, huésped de la casa de Nuñez, el que dice vió usar al procesado una pistola browning.

Se suspende la sesión en vista de lo avanzado de la hora hasta las tres y media de la tarde.

En la segunda sesión prosigue la prueba testifical, desfilando los testigos Mateo Oliver, jefe del Resguardo; Miguel Serra, compañero del interfecto; y el testigo de cargo José Sureda, el cual afirma que el procesado dijo al Serra: «vale más que haya sido él que no tú». Después de los testigos de la defensa, que ofrecen escaso interés, se llega a la prueba documental, leyéndose, a petición del señor Fiscal, el informe de autopsia, la hoja del Registro Central de Penados, la que acusa al procesado de la comisión de un delito de disparo de arma de fuego y otro de hurtos cometidos con anterioridad al hecho de autos; y el informe de la Alcaldía, desfavorable al procesado.

En vista de lo avanzado de la hora, se suspende la vista hasta el día siguiente, a las diez y media de la mañana.

L. de Salamanca

Del mar

Entradas

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor «Rey Jaime I».

También ha llegado a nuestro puerto el vapor «Rey Jaime II», procedente de Mahón.

Salidas

Ayer, al mediodía, emprendió viaje para Ibiza y Alicante, el vapor «Mallorca».

Esta mañana, a las siete, se ha hecho a la mar, con rumbo a Cabrera, el vaporcito «Ciudad de Palma».

Despachados

Para salir esta noche, a la hora de itinerario, está despachado el vapor «Rey Jaime I», para la Ciudad Condal.

Mañana, a las diez, debe salir el vapor «Rey Jaime II», para Ibiza y Valencia.

Bugues esperados

Esta tarde, a las cinco, debe estar de regreso a este puerto el vaporcito «Ciudad de Palma», procedente de la vecina isla de Cabrera.

Preparando un timo

El dueño del café «Ca'n Gasparó», sito en la calle de la Marina, don Gabriel Fleixas, visitó ayer al Inspector-jefe de policía, señor Blanco, entregándole una carta que había recibido de Alicante, firmada por un sujeto que se titulaba coronel del Ejército perseguido y condenado, por sus ideas republicanas; carta en la que se proponía lo que se interpretó como el timo del entierro: que tenía enterrados en las inmediaciones de Sóller 80.000 duros, de los que ofrecía la tercera parte al señor Fleixas, a condición de que éste adelantara unos miles de pesetas para que la hija del supuesto coronel pudiera pasar a Palma, juntamente con una dama de compañía, siendo portadora de un gráfico indicativo del lugar donde está enterrado el dinero.

El señor Blanco, creyendo se trataba de un intento de timo del entierro, ordenó la práctica de pesquisas para ver de detener al autor de la carta en cuestión.

El M. I. Sr. D.

Rómulo Hévia

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, ayer, al mediodía, falleció, tras brevísima enfermedad, el Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica M. I. Sr. don Rómulo Hévia y Maura.

Dotado de carácter sencillo y bondadoso y de carácter afable, el finado tenía el don de atraerse el afecto de cuantos le trataban, y por esto su muerte ha sido intensamente sentida por todas las personas que tenían el gusto de conocerle.

Sacerdote virtuoso, que puso siempre gran celo en el desempeño de los cargos que le habían sido confiados, el M. I. Sr. Hévia, que ha fallecido cuando sólo contaba 33 años de edad, deja buen recuerdo de su vida sacerdotal. Deseando abrazar el estado eclesiástico, se trasladó muy joven a Orihuela, donde hizo los estudios, con aprovechamiento, al lado de su tío el sabio Obispo Maura, de grata memoria. Terminada la carrera, quedó en Orihuela, ocupando un puesto en la Secretaría de aquel Obispado y siendo nombrado luego Beneficiado de aquella Catedral.



D.ª Margarita Caldentey Bennasar

Viuda de Sureda

Falleció en Felanitx el día 28 de Enero, a la edad de 90 años

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su hija política, nietos, biznietos, sobrinos y demás familia, al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan asistir al turno de misas que se celebrará mañana jueves, de ocho a once, en la Parroquia de San Miguel.

Un año, día más día menos, hacía que ocupaba la canonjía de esta Basílica, y una vez posesionado de este elevado cargo, se le confió el de Protector de la Sacristía, puesto en el cual había emprendido la restauración de los célebres candeleros.

El señor acoja en su seno el alma del virtuoso Canónigo.

Reciba la distinguida familia del difunto, especialmente su afligidísima madre, sus hermanos el capitán don Félix, el teniente don Adalberto y don Gabriel, y sus tíos el ex-presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura, el grabador don Bartolomé, el pintor don Francisco, el escribano don Juan Bestard y el jefe de Telégrafos jubilado don Antonio Vicens, la expresión de nuestro profundo pésame.

Conciertos

El de anoche

Nuevas y justas ovaciones consiguieron anoche en el Principal los cuatro «virtuosos» en la ejecución del programa de su segundo concierto.

Mendelssohn, Brahms y Debussy fueron interpretados con gran pulcritud y ajuste, siendo su labor coronada con grandes aplausos, que les obligaron a salir a escena repetidas veces al final de cada una de las partes.

He aquí el programa del tercer concierto, anunciado para hoy, a las seis y media:

Cuarteto en re menor op. póstuma (La Muerte y la Doncella).—Schubert.
Allegro.
Andante con moto.
Scherzgo: Allegro molto.
Presto.
Cuarteto en fa.—M. Ravel.
Alegro moderato.
Assez vif; très rythmé.
Très lent.
Vif et Agité.
Cuarteto en fa menor op. 95.—Beethoven.
Allegro con brío.
Allegretto ma non troppo.
Allegro assai vivace ma serioso.
Larghetto espressivo. Allegretto agitato.

Notas de Sociedad

Fallecimientos

En Buenos Aires, donde residía hace ya algún tiempo, ha fallecido, víctima de cruel enfermedad, nuestro comprovinciano y compañero en la Prensa, don Vicente Torres Nin, de Ibiza.

Joven, en lo mejor de su edad, se trasladó a América, llevado por su actividad incansable y acompañado de su querida esposa, a fin de crearse una posición que respondiera a sus legítimas aspiraciones, y allí encontró la muerte dejando a su familia y numerosos amigos en el mayor desconsuelo.

Descanse en paz el querido compañero, y reciba su desconsolada familia nuestros sentimientos de condolencia.

—Ha fallecido en Ibiza don Juan Viñas Planells, hermano político del Excelentísimo e ilmo. Sr. Obispo de Menorca, Dr. Torres.

Baja al sepulcro a los 82 años de edad, dejando en el mayor desconsuelo a sus distinguidos hermanos, hijos y nietos, para los cuales rogamos a Dios conceda la resignación cristiana tan necesaria en las grandes aflicciones.

D. e. p. el alma del finado, y reciba toda su distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

El entierro constituyó una de las más grandes manifestaciones luctuosas, viéndose entre los concurrentes nutridas representaciones de todas las clases sociales.

—Ha pasado a mejor vida, en la ciudad de Sóller, el farmacéutico don Francisco Canals Marqués.

El finado gozaba de muchas simpatías. E. P. D.
Reciba su familia nuestro pésame.

El Presidente de la «Cruz Roja»

Hemos recibido atento besalamano de nuevo presidente de la Comisión provincial de la «Cruz Roja», nuestro distinguido amigo don Damián Serra Sanjuan, participándonos su nombramiento y ofreciéndonos desde el cargo.

Al agradecerle su atención, deseámosle mucho acierto en el desempeño de su gestión.

De viaje

Ha llegado a Ibiza, acompañado de su distinguida señora, el comandante de artillería don Luis Tur Palau, ex-diputado a Cortes y Gobernador civil.

—Esta mañana ha llegado, a bordo del vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona, el Dr. don Alvaro Izquierdo, quien viene para asistir al Alcalde de Palma, nuestro particular amigo don Nicolás Alemany, que se halla delicadamente enfermo.

También han llegado, a bordo del vapor «Rey Jaime I», procedentes de Barcelona, el industrial don Juan Pieras, el propietario don Ramón Castañer y el Conservador del Laboratorio biológico de Porto-Pi don Alfonso Galán y señora.

—A bordo del vapor «Rey Jaime II», ha llegado esta mañana a Palma, procedente de Mahón, el Rdo. P. Antonio Thomás, de los Sagrados Corazones.

Un telegrama a Gimeno

El servicio telegráfico.—Los vapores correos

En virtud de lo acordado por el Ayuntamiento, en la última sesión, a propuesta del concejal don Bernardo Obrador, el Alcalde accidental, señor Barceló y Calmarí, expidió ayer el siguiente telegrama:

«Ministro Gobernación, Madrid.

Ayuntamiento acuerda suplicar Vuecencia dicte órdenes remedien lamentable estado servicio telegráfico esta provincia, causado por interrupción cable Jávea Ibiza y escasos aparatos. Al insistir corporación acuerdos anteriores lamentando estos inconvenientes, cree inútil exponer gravísimos perjuicios particulares, comercio, autoridades que remiten telegramas y se comunican por correo marítimo por inutilidad del cable.

También acuerda Corporación rogar Vuecencia restablecimiento itinerario completo vapores correos suspendido durante guerra europea para evitar peligros navegación.

Saludo Vuecencia, rogándole urgencia remedio grave estado comunicaciones telegráficas y vapores correos.

Alcalde accidental, Francisco Barceló».

Incendio en la «Asistencia»

En el escenario de la «Asistencia Palmesana», donde había aún el «Moulin Rouge» instalado para un baile de máscaras celebrado días atrás, se declaró ayer tarde un incendio, que destruyó completamente tal molino.

El fuego llegó al artesonado, donde causó grandes desperfectos.

El hecho, según parece, fué casual, creyéndose que lo originó la electricidad, tal vez un exceso de corriente.

En el lugar de la ocurrencia se personaron el Gobernador civil, Sr. Rufz Valarino, el presidente de la «Cruz Roja», D. Damián Serra; el teniente de la guardia civil, D. José García Silva, varios concejales, la guardia municipal y muchos vecinos. Cuando llegaron los bomberos del Municipio, el fuego—¡como siempre!—estaba apagado ya.

Las pérdidas materiales se calculan en unas diez o doce mil pesetas.

Se alquila

Un espacioso local en la Alfarería número 40 para almacén o comercio con vivienda.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Durante el armisticio

Madrid, 4 (5'30)

Sobre la nacionalización de las tierras
Londres.—La prensa de esta capital dice que el jefe de los soviets, Lenin, ha declarado un fracaso el intento de nacionalización de las tierras.

Los soviets tratan de que vuelvan los terratenientes a hacerse cargo de sus terrenos.

Lo que dice el Presidente del Gobierno del Norte de Rusia

Londres.—El Presidente del Gobierno del Norte de Rusia reclama a los aliados que encuentren una fórmula para arreglar la cuestión rusa.

Ha manifestado que con los bolcheviques es imposible llegar a una avenencia y que la única solución es derrotarlos.

La Conferencia de la Paz

París.—Wilson hará declaraciones ante el Senado americano sobre los proyectos que desea realizar.

Se tiene plena confianza en el éxito de la Liga de Naciones.

Se cree que en breve quedará acordado, en la Conferencia de la Paz, el informe de Venizelos sobre las reivindicaciones griegas.

Grecia pide parte de la Tracia, el Epiro, norte de Dinecanes y parte de Asia Menor.

Esta tarde se ha reunido la comisión que entiende en la formación de la Liga de Naciones.

Inaugura sus sesiones la Comisión que ha de entender sobre las responsabilidades de guerra

París.—Se ha celebrado la sesión inaugural de la Comisión que entiende en las responsabilidades de la guerra.

El Sr. Tardieu dijo:
«Queremos una paz justa y que se imponga a los pueblos por equidad. Antes de que la paz llegue, deben imponerse a los responsables de esta guerra las debidas sanciones, y han de ser efectivas las responsabilidades de aquellos que ya premeditaron la violación del Derecho de gentes».

Wilson a Bruselas

París.—Wilson irá a Bruselas, el ocho del presente mes.

Lenine quiere capitular

Londres.—Lenine está dispuesto a capitular, a condición de que se conceda la completa amnistía a él y a sus partidarios.

Dícese que si Lenine abandona su puesto, le sustituirá el marinero Pedro, autor de las ejecuciones llevadas a cabo en Moscú, que tiene gran partido entre los bolcheviques.

Las huelgas en Glasgow

Londres.—En Glasgow reina tranquilidad.

Mañana se reanuda el trabajo. La Compañía de Tranvías ha despedido a 400 obreros que se habían adherido al movimiento huelguista.

Huelgas en Inglaterra

Londres.—La huelga comenzada esta mañana, se ha extendido a todas las líneas férreas.

Los huelguistas han reclamado la jornada de ocho horas, y proclamaron la huelga general, si mañana no queda reconocida la unión del personal de las oficinas ferroviarias.

El partido autonomista de Alsacia y Lorena y la anexión a Francia

Berna.—El socialista Grumbach ha declarado, hablando del espíritu de las clases obreras alsaciano-lorenas, que el partido autonomista comenzó a actuar activamente desde el momento en que estas provincias fueron anexionadas a Francia.

En Mulhouse se han celebrado ya manifestaciones anti-francesas, pero se ha de hacer notar que no van propiamente dirigidas contra Francia, sino contra los negociantes que se han aprovechado indignamente de la situación actual.

Ha elogiado mucho a la administración militar francesa, añadiendo que las poblaciones la aceptan, hasta que sea posible cambiar, la por la Administración civil.

Madrid, 4 (22'00)

Los bolcheviques.—¿Rusos austríacos y alemanes contra Francia e Inglaterra?

Londres.—Noticias de Rusia dicen que un ruso amigo de la «Entente» ha declarado haber visto varios trenes cargados de municiones y tropas.

Al preguntar este señor a dónde iban estos trenes, un oficial le manifestó que se estaba organizando un ejército de fuerzas bolcheviques, que ascenderá a cinco millones de hombres, los que, en combinación con austríacos y alemanes, tienen el propósito de invadir la Europa occidental y tomar la revancha contra Francia e Inglaterra.

Madrid, 5 (1'00)

La Liga Nacional estudia los métodos de trabajo

Londres.—En París celebró ayer sesión la Liga Nacional.

La sesión fué para ocuparse de los procedimientos que se han de adoptar en los diversos métodos de trabajo.

El Presidente Wilson asistió a esta reunión.

La Conferencia de la Paz.—Bourgeois conferencia con Wilson

París.—El representante de Francia en la Conferencia de la Paz señor Bourgeois ha celebrado, con el presidente Wilson, una larga conferencia confidencial.

En ella el señor Bourgeois le invitó para que redactare una memoria a fin de que la Liga de las Naciones se constituya conforme a los catorce puntos wilsonianos.

De esta mañana

Madrid, 4 (5'30)

Fallecimiento de la ex-Reina María Teresa de Baviera

Nauen.—En el Castillo de Nilbenwarth, donde residen los Reyes de Baviera desde el comienzo de la revolución, ha fallecido la ex-reina María Teresa de Baviera.

Contaba 69 años de edad, habiendo muerto después de larga enfermedad.

Nuevo ataque en Berlín

Basilea.—Se anuncia que los spartakistas preparan juntamente con Hoffman, un nuevo asalto contra Berlín.

Se trata de formar un guardia roja. Se han registrado encuentros entre tropas mayoritarias e independientes, habiendo tenido éstas muchas bajas.

Marcha de Wilson a América

París.—El Presidente Wilson marchará a América el próximo día 15 del corriente mes, con objeto de asistir a la apertura del Congreso americano.

Llegará a Nueva York el día 22.

Política

Madrid, 4 (22'00)

El estado de Calbetón

El estado del Ministro de Hacienda, señor Calbetón, es desesperado, según dicen los médicos que le asisten.

Estado de las huelgas.—Lo que dice Romanones

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, al recibir esta tarde a los periodistas nos ha manifestado que las huelgas de Alcoy, Sevilla y Valencia siguen en el mismo estado.

Acerca de la huelga de mineros asturianos, nos ha dicho que se iba extendiendo.

Nos ha indicado, respecto de esta huelga, que el Gobierno, secundado por el señor Llaneza, gestiona la solución.

La recaudación en Hacienda

La recaudación en Hacienda durante el mes de Enero último acusa un aumento de 12.754.921 pesetas sobre la obtenida en igual mes del año anterior.

Lo de la Aduana de Port-Bou: Destitución del Administrador.—Inspección a la Aduana de Irún

Ha sido destituido el Administrador principal de la Aduana de Port-Bou.

El motivo de la destitución ha sido haberse comprobado que en dicha Aduana había una defraudación diaria de mas de 7.000 pesetas, solamente por el concepto de los afros de paquetes.

Los empleados de la Aduana de la línea de Port-Bou han sido trasladados por igual motivo.

Ahora se está girando una visita de inspección a la Aduana de Irún.

El ferrocarril de Madrid a Valencia

El presidente del Consejo de Ministros, señor Conde de Romanones, recibió ayer a una comisión de diputados provinciales valencianos.

La comisión le interesó la pronta realización del proyectado ferrocarril directo entre Madrid y Valencia.

Las clases pasivas

Las clases pasivas se han dirigido al Gobierno pidiendo les sea rebajado el descuento de sus haberes.

Fundan las clases pasivas su petición en no haberseles concedido mejora alguna mientras que a los funcionarios activos les han aumentado sus haberes.

Los proyectos de Salvatella respecto a la enseñanza superior gratuita

En el proyecto de Instrucción pública confeccionado por el señor Salvatella se propone sean concedidas matrículas gratuitas a todo aquel que presente alguna capacidad extraordinaria para los estudios.

La concesión de estas matrículas gratuitas queda fijado en un diez por ciento en cada centro de enseñanza.

Noticia desmentida

La Junta suprema del partido legitimista ha desmentido la noticia de la supuesta expulsión del partido del Senador don Dalmacio Iglesias.

La Bolsa

Madrid, 5 (1'00)

La Bolsa

Cotización de ayer

Interior contado. 77'95

Amortizable 5 por 100. 96'25

Amortizable nuevo. 88'00

Banco de España. 495'00

Compañía Tabacalera. 000'00

Francos. 91'00

Libras. 25'64

Exterior. 83'80

El movimiento monárquico de Portugal

Madrid, 4 (22'00)

Manifiesto para la unión de los republicanos

Lisboa.—Se ha publicado un manifiesto, llamando a la unión a los amantes de la República.

Llegada de prisioneros a Coimbra
Lisboa.—Han llegado a Coimbra varios oficiales prisioneros.

Supresión de la censura a la Prensa
Lisboa.—Ha sido suprimida en esta capital la censura a la Prensa.

A los que combaten a los revoltosos
Lisboa.—Se concederán pluses de campaña a las tropas que combaten contra los revoltosos.

Delegados portugueses a España

Lisboa.—El Gobierno portugués enviará varios delegados a España para deshacer la atmósfera que han levantado las noticias tendenciosas que se han propalado sobre la monarquía.

Las relaciones con la Santa Sede.—La separación de la Iglesia y el Estado

Lisboa.—El Gobierno mantendrá las modificaciones que introdujo el Gobierno de Saldanha Paes sobre las relaciones con la Santa Sede y la separación de la Iglesia del Estado.

Las Cortes

Madrid, 5 (1'00)

Empieza la sesión.—Un proyecto de ley
A la hora acostumbrada empieza la sesión del Congreso.

Ocupa la presidencia el señor Villanueva. La Cámara está animada, tanto en los escaños como en las tribunas.

Abierta la sesión, se lee y aprueba el acta de la anterior.

El **Ministro de Instrucción pública**, señor Salvatella, sube a la tribuna y lee un proyecto de ley referente a las matrículas gratuitas para pobres.

La actitud de España ante el movimiento de Portugal.—Insidias contra el Nuncio

El señor **Barcia** presenta una proposición incidental. En ella pide que España cumpla sus deberes de amistad con la vecina República de Portugal.

Luego el autor de la proposición pronuncia un discurso en apoyo de ésta.

Censura el encarcelamiento, llevado a cabo en España, de diferentes republicanos portugueses.

Insidias, insidiosamente, que los recientes viajes a Portugal del Nuncio de Su Santidad en Madrid, Monseñor Ragonesi, están relacionados con el movimiento monárquico que ha estallado ahora en la República lusitana.

(El señor Conde de Romanones, que está en el banco azul, se lleva las manos a la cabeza.

Se producen grandes risas.)

El **Jefe del Gobierno**, señor Conde de Romanones, contesta al señor Barcia.

Afirma que no hay en Portugal, para España, más Gobierno que el republicano.

Niega que el Gobierno español tenga benevolencia para los monárquicos rebeldes del país vecino.

«El mismo Gobierno republicano de Portugal—dice—nos ha felicitado por la conducta que hemos venido observando».

Defiende enérgicamente al Nuncio de Su Santidad en Madrid, rechazando la más ligera sospecha acerca de su conducta.

El señor **Barcia** rectifica.

Interviene en el debate el Sr. **Prieto** (don Indalecio).

Este se limita a manifestar que España no debe mezclarse en las interioridades portuguesas.

La proposición pasa a las secciones.

De Abastecimientos

El señor **Zorita** trata de cuestiones del departamento de Abastecimientos. Se extiende en largas consideraciones.

Le contesta el **Ministro de Abastecimientos**, señor Argente, quien niega que haya firmado convenio alguno.

Los sucesos de Barcelona.—La interpelación de Rahola.—Gran escándalo.—Votadores a España

El señor **Rahola**, regionalista catalán, expone su anunciada interpelación acerca de los sucesos de Barcelona.

Niega que comparara la acción de la policía de Barcelona con la policía de las kabilas.

Alude a la manifestación hecha por algunos generales acerca de la pérdida de millones de vidas y de arrasarse la ciudad de Barcelona.

Censura la Liga Patriótica constituida en Barcelona, «que quiso—dice—simbolizar la divinidad de la Patria en una *coupletista*».

(Grandes rumores.)

Se originan tumultos entre los diputados y en las tribunas.

El señor **Cambó** pretende hablar, no consiguiéndolo, empero.

Entre el señor **Rahola** y el señor **Armiñán** se cruzan violentas frases. Ambos enarbolan los bastones. Sus amigos, empero, les impiden agredirse.

El escándalo arrecia.

Durante éste, el señor **Senante** increpa a los interruptores. Indica que no ha entendido las frases del señor **Rahola**.

Algunos diputados vitorean a España.

El señor **Dato** y el Sr. **Conde de Romanones** intervienen enérgicamente en el debate, imponiendo calma.

Sigue el Sr. **Rahola** en el uso de la palabra.

Pide se lean las palabras pronunciadas y que motivaron el incidente.

Se remite a la autoridad del Presidente para rectificarlas.

Repite, verbalmente, las frases que había pronunciado.

El señor **Presidente** de la Cámara declara que las palabras de ahora coinciden con las que pronunció antes, palabras que, según indica, no ofenden a la Patria.

(Aprobación.)

Termina el incidente.

Se suspende la interpelación.

El señor **Rahola** queda en el uso de la palabra para mañana.

Se entra en la

Orden del día.—Los presupuestos

Se reanuda la discusión de los presupuestos.

El señor **Saborit** se opone a que se siga pagando la Denda pública.

Intervienen en la discusión el Sr. **Cambó** y otros diputados.

Se aprueban varios capítulos.

Por voto, empero, han tenido que mediar 16 votaciones nominales.

El señor **Alba** combate la Comisión de protección a la industrial nacional.

Excita a la concordia «en bien—dice—de la Patria».

Le contesta el **Ministro de Fomento**, señor **Marqués de la Cortina**.

Y se levanta la sesión, después de aprobarse hasta el capítulo 15.

Senado

Madrid 4 (22'00)

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor **Groizard**.

Acta

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos y preguntas

El señor **Ozores** hace notar al Gobierno la importancia que tiene el sindicalismo agrario en Andalucía, y dice que, de seguir así, constituirá un grave peligro para España.

El **Marqués de Cortina** lee a la Cámara el proyecto de conducción de tubulares por las carreteras.

El **Marqués de Villavieja**, de manera pintoresca pide se discuta el estatuto catalán concediéndose la autonomía primero a Cataluña.

El señor **Echavárri** pide al Gobierno que prohíba radicalmente el juego en todos los sitios.

Manifiesta que también la Bolsa no funciona con arreglo al Reglamento pues en ella, a pesar de prohibirlo el Código, se hacen ventas de valores a plazos.

El **Marqués de Cortina** pretende negarlo, siendo interrumpido constantemente.

Orden del día

El señor **Garriga** impugna la construcción del ferrocarril de Algeciras a la frontera.

Termina el debate de la totalidad del proyecto, pasándose a la discusión del articulado.

El señor **Palomo** combate el artículo primero.

Queda aprobado el proyecto.

Y se levanta la sesión.

El problema de la autonomía

Madrid, 4 (22'00)

Elogios de Romanones al dictamen de Alcalá Zamora

El presidente del Consejo, señor Conde de Romanones, ha hecho grandes elogios al preámbulo del dictamen del proyecto autonómico, redactado por el diputado señor Alcalá Zamora.

Los presupuestos y la autonomía

Las Comisiones de presupuestos del Senado y del Congreso se han reunido para estudiar lo referente a la concesión de autonomía y ultimar el dictamen.

La reunión se celebró después de informar el diputado regionalista señor Sala acerca de las modificaciones introducidas en el proyecto.

Los regionalistas y los sucesos de Barcelona

Los regionalistas han acordado su intervención en los debates del Congreso, quedando conformes en que sobre los sucesos de Barcelona sea el señor **Rahola** el que haga la interpelación.

Las gestiones hechas por el señor **Villanueva** para que esta interpelación fuere aplazada no han dado el resultado apetecido.

Madrid 5 (1'00)

Comentarios desfavorables a la interpelación de Rahola

En los pasillos del Congreso se comentaba desfavorablemente la interpelación del señor **Rahola**.

Algunos diputados llegaron a decir que debe contestarse a los regionalistas, terminantemente que no, para terminar esta situación intolerable.

Los legitimistas y la autonomía

La Junta Suprema legitimista ha acordado no presentar ningún voto particular con motivo de las autonomías.

Los patronos madrileños

Madrid, 4 (22'00)

Una comisión de patronos de diferentes gremios se ha presentado hoy en el Congreso.

Allí se le permitió la entrada.

Protestó la comisión de la elevación de las tarifas ferroviarias, quejándose del gravamen del veinte por ciento sobre la contribución industrial que se fija en los actuales presupuestos.

Protestaron también del funcionamiento del Instituto de Reformas Sociales, donde la representación patronal es ficticia.

El Conde de Romanones ha manifestado a los visitantes que la manifestación hecha por los gremios ante el edificio del Parlamento constituye un delito; les ha ofrecido, sin embargo, que, si es necesario, se concederá una representación a los patronos en el Instituto de Reformas Sociales.

Les ha dicho también el Conde de Romanones que el presupuesto, que en 1905 era de ochocientos millones, ahora se había duplicado.

Miñ de los patronos

El Comité ejecutivo de la defensa patronal mercantil, después de visitar al Conde de Romanones, improvisó un mitin.

Los oradores combatieron al Gobierno por el aumento de los tributos, protestando también de la elevación de las tarifas ferroviarias.

De esta mañana

Madrid, 5 (5'30)

Fallecimiento de Calbetón
Comunicando la noticia a Romanones.—El entierro

Anoche, a las once, falleció en esta Cor-

te, el Ministro de Hacienda, señor Calbetón.

Al ocurrir el fallecimiento, sólo estaba en su domicilio la familia del finado.

Enseguida se fué a comunicar la noticia del fallecimiento al jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Pasado mañana tendrá lugar el entierro. Se tributarán al cadáver honores de Capitán general con mando en plaza.

De Gobernación

La huelga de Valencia.—El Gobernador de Sevilla

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha manifestado esta madrugada a los periodistas que espera la pronta solución de la huelga de tranvías de Valencia.

Nos ha anunciado luego que el Gobernador civil de Sevilla, que tiene 70 años de edad, ha resignado el mando en el Secretario del Gobierno, por hallarse enfermo de viruela.

Prensa Asociada.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 5 (5'30)

Los parlamentarios regionalistas

Se asegura que los parlamentarios regionalistas celebrarán el próximo domingo una reunión para tomar acuerdos sobre la política obstruccionista que siguen en el Parlamento.

El 59 aniversario de la entrada de las tropas españolas en Tetuán